

**Zeitschrift:** Eclogae Geologicae Helvetiae  
**Herausgeber:** Schweizerische Geologische Gesellschaft  
**Band:** 59 (1966)  
**Heft:** 2

**Artikel:** Bericht der Schweizerischen Paläontologischen Gesellschaft : 45. Jahresversammlung : Samstag, den 30. April 1966 in Zürich  
**Autor:** [s.n.]  
**Kapitel:** A: Bericht des Vorstandes für das Jahr 1965/66  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-163403>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 02.04.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Bericht der Schweizerischen Paläontologischen Gesellschaft

## 45. Jahresversammlung

Samstag, den 30. April 1966 in Zürich

---

### A. Bericht des Vorstandes für das Jahr 1965/1966

Die 44. Jahresversammlung fand am 1. Mai 1965 im Geologisch-Paläontologischen Institut der Universität Basel statt. Dem Vorsteher, Herrn Prof. Dr. VONDER-SCHMITT sei hiermit der beste Dank für das uns gewährte Gastrecht ausgesprochen. In vier Hauptvorträgen wurde vor allem die Biostratigraphie und Ökologie von Wirbellosen behandelt. A. SEILACHER sprach über die Biostratinomie der Ammoniten, B. ZIEGLER über biologische und ökologische Probleme bei Ammoniten des Oberjura und H. RIEBER über die Wirbellosenfauna der Grenzbitumenzone der mittleren Trias des Monte San Giorgio. Teilweise basierend auf Untersuchungen von V. PÜMPIN behandelte P. BURRI Fauna und Ökologie von Rauracien-Riffen; zu diesem Referat stellte F. WOLTERSDORF Fossilien des Caquerelle-Riffs aus der Sammlung des Basler Naturhistorischen Museums zusammen. Den vier Referenten und all denen, welche zum Gelingen der Tagung beigetragen haben, sei herzlich gedankt. Die Behandlung eines Themas von allgemeinerem Interesse durch namhafte Referenten hat ein so günstiges Echo gefunden, dass auch in Zukunft versucht werden soll, die Jahresversammlung ähnlich zu gestalten.

Die zweite Sitzung fand am 25. September 1965 anlässlich der 145. Jahresversammlung der Schweizerischen Naturforschenden Gesellschaft gemeinsam mit der Schweizerischen Geologischen Gesellschaft in Genf statt.

Der engere Vorstand, d.h. Präsident, Vizepräsident, Sekretär und Redaktor, befasste sich in mehreren Zusammenkünften, alle in Basel, mit den laufenden Geschäften. Am 10. Februar 1966 fand wiederum die Präsidententagung der SNG statt, an welcher die Gesellschaft durch ihren Präsident vertreten wurde.

Mitgliederbestand: Durch den Hinschied von Prof. Dr. J. KÄLIN am 13. November 1965 hat unsere Gesellschaft einen schweren Verlust erlitten. JOSEPH KÄLIN wurde am 1. August 1903 in Isliken (TG) geboren. Nach dem Studium der Zoologie an der Universität Zürich unter KARL HESCHELER promovierte er 1930 mit der Arbeit «Über den Brustschulterapparat der Krokodile». Der vergleichenden Anatomie und der Paläontologie der Wirbeltiere ist er zeitlebens treu geblieben. Im Jahre 1933 habilitierte er sich an der Universität Fribourg. Im Jahre 1935 wurde er zum a.o. Professor mit Lehrauftrag für Anthropologie und 1940 zum Ordinarius und Direktor des Zoologischen Institutes der Universität Fribourg ernannt. 1958–1960 war KÄLIN Rektor dieser Universität. Von 1952–1965 war er Mitglied

des Stiftungsrates des Schweizerischen Nationalfonds (1952–1958 dessen Präsident). In den Jahren 1945/46 war der Verstorbene Präsident unserer Gesellschaft. JOSEPH KÄLIN befasste sich auch mit der Stammesgeschichte des Menschen und Problemen der Hominisation. Er vertrat dabei einen naturwissenschaftlichen unterbauten, christlichen Humanismus (nach Angaben von Prof. E. KUHN-SCHNYDER).

Im Berichtsjahr sind unserer Gesellschaft beigetreten: M. GISIGER, Fribourg, H. HOLENWEG, MuttENZ, Dr. F. SCHNEIDER, Wädenswil, sowie die Geologisch-Paläontologischen Institute der Universitäten von Erlangen und Münster i.W. und der Freien Universität Berlin. Diesen Eintrittten stehen 3 Austritte gegenüber, so dass die Gesellschaft am 30. April einen Mitgliederbestand von 129 aufweist.

Jahresbericht und Finanzielles: Im Berichtsjahr ist der 44. Jahresbericht der Schweizerischen Paläontologischen Gesellschaft erschienen. Er umfasst 73 Seiten, 71 Textfiguren und 3 Tabellen. Durch Vermittlung der SNG erhielten wir für das Jahr 1965 einen Bundesbeitrag von insgesamt Fr. 12000.—, die Hälfte dieses Betrages stammt aus der Reserve der Bundeskredite. Wir sprechen den Behörden für diese finanzielle Unterstützung unseren verbindlichsten Dank aus. Von der Schweizerischen Geologischen Gesellschaft erhielten wir aus dem Verkaufserlös der «Eclogae» einen Beitrag von Fr. 6626.85, welcher hiermit bestens verdankt sei.

Basel, im April 1966

Der Präsident: H. HESS

## B. Geschäftliche Sitzung

1. Der Präsident, Dr. HANS HESS (Basel), verliest den Bericht über das Geschäftsjahr 1965/66. Der Bericht wird genehmigt und verdankt.
2. Der Kassier, Dr. HANS SCHÄFER (Basel), referiert über die Jahresrechnung 1965. Die Einnahmen belaufen sich auf Fr. 24259.42, die Ausgaben auf Fr. 24643.15. In der Bilanz stehen den Aktiven von Fr. 14643.60 die Passiven von Fr. 9589.— (Restbetrag Jahresbericht Nr. 43 und Darlehen «Von-Mandach-Fonds») gegenüber. Der Schweizerischen Geologischen Gesellschaft danken wir für ihren Beitrag aus dem Verkaufserlös einzelner Eclogae-Bände.
3. Auf Antrag der Rechnungsrevisoren, Dr. H. G. KUGLER (Basel) und Dr. P. JUNG (Basel), wird dem Kassier Décharge erteilt und seine Arbeit verdankt.
4. Der Redaktor, Dr. F. BURRI (Basel), referiert über den Jahresbericht Nr. 43. Die grosse Arbeit des Redaktors wird verdankt.
5. Der Jahresbeitrag für 1967 wird auf Fr. 20.— festgesetzt.
6. Anlässlich der 151. Jahresversammlung der S. N. G. in Solothurn (30. 9.–2. 10. 1966) werden die S. P. G. und die S. G. G. eine gemeinsame wissenschaftliche Sitzung abhalten.